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ATA DA 35ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH-PIRACICABA 1 

    No dia 15 de dezembro de 2022, às 14h10, foi realizada de forma telepresencial, 2 

a 35ª Reunião Extraordinária do CBH-Piracicaba. Dando início às atividades, o 3 

presidente do Comitê, Jorge Martins, cumprimentou e agradeceu a presença de 4 

todos, ressaltando a importância da divulgação e inscrição, por parte dos 5 

conselheiros, no processo eleitoral de renovação da plenária do Comitê. Na 6 

sequência, foi passada à verificação de quórum, o qual foi confirmado com a 7 

presença de 20 (vinte) conselheiros com direito a voto presentes no momento da 8 

chamada nominal. Retomando à pauta, foi realizada a votação da ata da 34ª 9 

Reunião Extraordinária do CBH-Piracicaba, ocorrida no dia 22 de setembro de 10 

2022. Tendo em vista que o documento é encaminhado previamente a todos os 11 

conselheiros a leitura da ata foi dispensada, e após votação, foi aprovada por 12 

unanimidade entre os presentes com 20 (vinte) votos favoráveis. Aproveitando a 13 

oportunidade, o presidente do CBH-Doce, Flamínio Guerra, trouxe um informe 14 

inicial à plenária do CBH-Piracicaba. Em sua fala realizou um nivelamento sobre 15 

as principais atividades em desenvolvimento na bacia, informando sobre o início 16 

da execução do Rio Vivo nas bacias do rio Piranga, Piracicaba, Santo Antônio e 17 

Caratinga, bem como sobre a publicação de novo Ato Convocatório para a 18 

contratação nas demais bacias afluentes do Doce. Informou também que foi 19 

realizado na sede da AGEDOCE, juntamente com os municípios de João 20 

Monlevade, Raul Soares, Manhuaçu, Guanhães e Itaguaçu, a assinatura do 21 

Contrato de Transferência de Recursos Financeiros para a execução de ações 22 

referentes ao Programa de Redução de Perdas no Sistema de Abastecimento 23 

Público de Água – P23. Os informes contemplaram também as últimas novidades 24 

sobre o Programa de Capacitação oferecida pela ANA, que será planejada em 25 

conjunto com os comitês afluentes, as principais discussões ocorridas nas 26 

reuniões da sala de crise sobre as cheias no rio Doce, a parceria com a Fundação 27 

Renova para a recuperação de 1200 nascentes nas bacias do rio Caratinga, Santo 28 

Antônio e Piracicaba, em consonância com os quantitativos previstos no TTAC, e 29 

a parceria com a WWF para implementação da Olimpíadas da Restauração junto 30 

a comunidade escolar do ensino fundamental, que será iniciado no município de 31 

Barão de Cocais, como uma ação de educação ambiental, em complementação 32 
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ao Rio Vivo. Na sequência, foi passada à discussão e deliberação do Plano 33 

Orçamentário Anual (POA), referente ao exercício de 2023. Para tanto, o analista 34 

administrativo-financeiro da AGEDOCE, Miqueias Donde, realizou uma 35 

apresentação detalhada sobre o orçamento previsto para o próximo ano, referente 36 

à parcela de custeio da entidade equiparada oriundos da Cobrança (7,5%). Em 37 

sua fala, apresentou os descritivos e valores orçados relativos à pessoal 38 

(funcionários e estagiários), bem como os gastos previstos com equipamentos e 39 

mobiliários para a Agência e para o Comitê. Finalizada a apresentação e sanadas 40 

todas as dúvidas, a matéria foi colocada em votação nominal, sendo aprovada 41 

com o registro de 21 (vinte e um) votos favoráveis entre os conselheiros presentes. 42 

Na sequência, foi passado ao 4º item de pauta, referente ao nivelamento sobre o 43 

andamento do Rio Vivo na bacia do rio Piracicaba. Na oportunidade, o técnico da 44 

Escola de Projetos da AGEDOCE, Alex Cardoso, trouxe um resumo do 45 

andamento do Rio Vivo na bacia com informações gerais sobre a iniciativa no que 46 

tange à estratégia de execução dos projetos, a atribuição de cada ator do 47 

processo e a contratação das empresas gerenciadora, executora e fornecedora 48 

de insumos. Trouxe ainda, informações atualizadas sobre as ações já executadas, 49 

em especial sobre a quantidade de nascentes cercadas e assinatura dos termos 50 

de anuência com os produtores rurais. Na oportunidade, o presidente do Comitê, 51 

Jorge Martins, fez um adendo com relação ao tamanho das logos estampadas nas 52 

placas de sinalização e demais materiais informativos sobre o Rio Vivo, por 53 

entender que a logo do CBH-Doce tem maior destaque em relação a logo do CBH-54 

Piracicaba. Nesse sentido, e considerando que o CBH-Piracicaba tem alocado 55 

maior valor para execução do programa na bacia, sugeriu que seja realizada uma 56 

correção nas peças para que ambos os comitês estejam igualmente em evidência. 57 

Complementando a apresentação, o diretor-presidente da AGEDOCE, André 58 

Marques, destacou a importância da Escola de Projetos para viabilizar a 59 

celeridade dos projetos e das obras da inciativa, agradecendo também pela 60 

parceria com o IEF que ficará responsável pelo armazenamento dos insumos. 61 

Ressaltou ainda, que a empresa executora tem o seu rendimento avaliado 62 

mensalmente por meio de indicadores com implicações diretas aos valores pagos 63 

pela contratação. O presidente Jorge também demonstrou preocupação quanto 64 
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ao atendimento da demanda de execução das nascentes, considerando o 65 

quantitativo previamente aprovado pelo Comitê. Em resposta, o diretor-presidente 66 

André reconheceu que o primeiro mês de trabalho é mais difícil, mas existe a 67 

expectativa de que nos próximos meses o programa evolua de forma mais 68 

eficiente. Finalizado este item de pauta, foi passada à discussão e aprovação da 69 

Agenda de Atividades do CBH-Piracicaba, referente ao exercício de 2023. Na 70 

ocasião, a analista administrativo da AGEDOCE, Juliana Vilela, apresentou uma 71 

proposta com a previsão dos quantitativos e datas para realização das reuniões, 72 

no âmbito de todas as instâncias do Comitê, com a descrição dos principais itens 73 

de pauta a serem discutidos. Na sequência, o conselheiro José Ângelo Paganini 74 

defendeu que as reuniões plenárias sejam realizadas de forma híbrida para 75 

viabilizar a participação de todos. A analista Juliana ressaltou, no entanto, que 76 

uma estrutura híbrida irá exigir a contratação de uma empresa para 77 

implementação dessa modalidade nas reuniões. Sendo assim, o Comitê deverá 78 

alocar recurso para a contratação de uma empresa de eventos que possa fornecer 79 

esse tipo de serviço. O conselheiro Iusifith Chafith também concorda que o modelo 80 

híbrido é fundamental e que não haveria grandes dificuldades para a 81 

disponibilização dessa estrutura. Com relação ao planejamento das Câmaras 82 

Técnicas, o conselheiro José Ângelo Paganini sugeriu uma revisão da estrutura 83 

das CTs, que possuem atribuições em comum, para possibilitar uma maior 84 

otimização das discussões. Após a apresentação da planilha de reuniões, foi 85 

apresentada também a minuta da Deliberação Normativa que aprova a Agenda 86 

do Comitê, bem como o custeio de representantes do CBH para participação em 87 

reuniões externas. Especificamente sobre a participação dos conselheiros nas 88 

reuniões do Fórum Mineiro, a plenária debateu e chegou ao consenso de aprovar  89 

o custeio para participação de representantes do Comitê nas reuniões dessa 90 

instância, no entanto o assunto deverá ser discutido na próxima reunião plenária, 91 

por meio de Deliberação Normativa específica, ou outro instrumento de 92 

formalização, que traga os devidos critérios de indicação dos membros. Concluída 93 

a discussão, o Comitê aprovou, com 20 (vinte) votos favoráveis, a realização de 94 

04 (quatro) reuniões plenárias, 05 (cinco) reuniões da CTIL, 04 (quatro) reuniões 95 

da CTPP, 02 (duas) reuniões da CTOC e 02 (duas) reuniões do Grupo de 96 
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Acompanhamento do Contrato de Gestão. As datas das reuniões previstas na 97 

Agenda/Planejamento Anual, poderão ser remanejadas mediante demanda e 98 

justificativa da respectiva instância. O documento consolidado foi publicado no site 99 

do Comitê e poderá ser acessado pelo link: 100 

https://www.cbhpiracicabamg.org.br/wp-content/uploads/2013/12/DN-78-2022-101 

Calendario-de-reunioes-2023-1.pdf. Dando continuidade à pauta, foi iniciada a 102 

discussão sobre a Expedição Piracicaba em 2023. A sugestão trazida ao plenário, 103 

é que a Expedição seja custeada com os recursos alocados no Programa de 104 

Fortalecimento do Comitê, já aprovado no Plano de Aplicação Plurianual. Fazendo 105 

uma introdução sobre o assunto, o presidente Flamínio Guerra, ressaltou a 106 

importância da iniciativa que tem como principal tarefa, nessa segunda etapa, a 107 

entrega dos resultados obtidos na primeira Expedição realizada em 2019, onde 108 

foram levantados dados para diagnosticar as condições hídricas da bacia. 109 

Complementando, o conselheiro Geraldo Magela, relembrou que na primeira fase 110 

do projeto foram visitados os 21 municípios que compõem a bacia, com o início 111 

da expedição ocorrendo em Mariana. Nessa segunda fase, a abertura será 112 

realizada no município de Ouro Preto e contemplará uma série de seminários para 113 

apresentação dos resultados obtidos na primeira fase. Para tanto, está sendo 114 

prevista a exposição dos registros fotográficos, bem como de um filme-115 

documentário dos trabalhos realizados na expedição anterior, o lançamento oficial 116 

de um livro técnico-científico com os resultados das análises obtidas, e a 117 

promoção de um debate em torno dos principais problemas identificados, bem 118 

como a captação de ideias para revitalização do rio Piracicaba. Além disso, 119 

defendeu que a expedição é uma importante ferramenta de integração, 120 

especialmente por tornar público o trabalho que está sendo desenvolvido pelo 121 

Comitê e demais atores envolvidos no processo de recuperação do rio, divulgando 122 

as ações e mobilizando a comunidade em favor da preservação e recuperação 123 

desse importante recurso hídrico. Esclareceu ainda, que a ideia é que a expedição 124 

seja realizada periodicamente a cada 03 (três) anos, para manter o monitoramento 125 

e a mobilização da bacia em prol de sua revitalização. Em seguida, o conselheiro 126 

José Ângelo Paganini, sugeriu que os seminários contemplem uma apresentação 127 

de todas as ações já executadas, em andamento, e a serem executadas pelo 128 

https://www.cbhpiracicabamg.org.br/wp-content/uploads/2013/12/DN-78-2022-Calendario-de-reunioes-2023-1.pdf
https://www.cbhpiracicabamg.org.br/wp-content/uploads/2013/12/DN-78-2022-Calendario-de-reunioes-2023-1.pdf
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Comitê na bacia do rio Piracicaba para informar o público sobre a importância e a 129 

missão do CBH no âmbito da gestão de recursos hídricos. Na oportunidade, 130 

questionou sobre a forma como os recursos serão alocados para a Expedição 131 

visto que, dentro do PAP, não foram aprovados previamente recursos para este 132 

fim. Questionou ainda, qual seria o valor de investimento necessário e de que 133 

forma isso impactaria nos programas já previstos, considerando que existem 134 

outras ações dentro da rubrica referente ao fortalecimento dos comitês. Em 135 

resposta, a analista da AGEDOCE, Juliana Vilela, esclareceu que foi realizada 136 

junto ao IGAM, uma consulta quanto a necessidade de criar uma rubrica 137 

específica para a expedição dentro do PAP, e houve o entendimento de que a 138 

ação poderia ser contemplada dentro do programa de fortalecimento dos comitês, 139 

mas não houve a previsão de aumento de valores dentro desse programa. Nesse 140 

sentido, e considerando que existe um acúmulo de recursos disponíveis, não 141 

haveria necessidade para um rearranjo de recursos no PAP, sendo possível a 142 

utilização de parte desses valores e inclusão da expedição como uma atividade 143 

externa dentro da rubrica do P61.2, sem prejuízo para as ações que já estão 144 

sendo executadas. O conselheiro Geraldo Magela, também esclareceu que toda 145 

a expedição está orçada em torno de 227.000, contemplando serviços de 146 

transporte, hospedagem, alimentação, materiais gráficos e de publicidade, e todas 147 

as demais aquisições necessárias para viabilizar a realização do projeto. 148 

Finalizadas todas as discussões e esclarecimentos, o comitê aprovou por 149 

unanimidade a realização da expedição, com o apoio e custeio do CBH. O 150 

detalhamento de todos os custos será apresentado posteriormente à plenária, 151 

quando forem iniciadas as contratações e organização do evento. Finalizando os 152 

itens de pauta, foi realizada a aprovação das Deliberações Normativas nº 76 e 77, 153 

que aprovaram, ad referendum, o custeio para a participação dos conselheiros 154 

Anderson Jesus, Geraldo Magela, José Ângelo, Jorge Martins e Iusifith Chafith no 155 

Encontro de Integração da Bacia do Rio Doce, realizado nos dias 16,17 e 18 de 156 

novembro. Tendo em vista a aproximação do horário de encerramento da reunião, 157 

as matérias foram aprovadas em conjunto e por aclamação, não havendo registro 158 

de nenhum voto contrário. Sem mais itens de pauta, a reunião foi encerrada por 159 

volta das 17h30. A gravação da plenária está disponível no canal Comitês de 160 
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Bacia Hidrográfica do Rio Doce, no YouTube, e poderá ser acessada pelo link: 161 

https://www.youtube.com/watch?v=zdR9E3gn_cs&t=9004s. 162 

 163 

JORGE MARTINS BORGES 164 

Presidente do CBH-Piracicaba 165 

https://www.youtube.com/watch?v=zdR9E3gn_cs&t=9004s

